



HERNIA DIAFRAGMÁTICA COMO COMPLICACION EN EL POSTOPERATORIO DE NEFRECTOMIA RADICAL: A PROPOSITO DE UN CASO

Tomás Cuñat ; Beatriz Tena; Amalia Alcón ; Javier Montero; Marta Ubré; Lidia Gómez

Hospital clínic

Introducción

La hernia diafragmática por lesión iatrogénica inadvertida del diafragma durante la cirugía abdominal es una complicación infrecuente aunque grave, cuya clínica inespecífica dificulta su diagnóstico y tratamiento precoz.

Descripción del caso

Se trata de un varón 43 años sometido a nefrectomía radical derecha abierta por neoplasia renal. La cirugía transcurrió sin complicaciones aparentes. En el postoperatorio inmediato presentó disnea e insuficiencia respiratoria con velamiento de base derecha en la radiografía. Se descartó ocupación bronquial con fibrobroncoscopia. Ecográficamente se objetivó elevación diafragmática. Dada la ausencia de mejoría se realizó TAC toracoabdominal que describió luxación hepática a través de hernia diafragmática derecha con compresión de vena suprahepática derecha y lesión isquémica en segmento VIII hepático.

Evolución clínica

El paciente fue sometido a cirugía de urgencias mediante toracotomía con reducción hepática y reparación de la hernia diafragmática. La evolución clínica posterior fue favorable. Posteriormente se objetivó permeabilidad de vasos suprahepáticos y correcta perfusión del parénquima hepático a excepción de algunas zonas isquémicas en segmento VIII

Conclusiones

Las hernias diafragmáticas iatrogénicas, más frecuentes en el lado izquierdo, se han documentado como complicación de las nefrectomías, cirugía esofágica, gastrointestinal y hepática. Su presentación, precoz o tardía, es generalmente inespecífica, en función del tamaño de la hernia y el órgano afectado. El diagnóstico de sospecha ante un antecedente quirúrgico se confirmará mediante pruebas de imagen y el tratamiento de elección es quirúrgico.

La sospecha clínica e identificación precoz mediante pruebas de imagen de este tipo de complicación quirúrgica son fundamentales para su diagnóstico y tratamiento.